

chologische Getriebe der Menschennatur vielmehr die Ursache derartiger Frevelthaten in dem Wahnsinn einzelner verirrtten Individuen oder in den Uebertreibungen und Extravaganzen überspannter Parteimänner entdecken würde. Durch Druck und Verfolgung wird ein Stoff von bössartigen Trieben und Leidenschaften gehäuft, aus dem dann in aufgeregten Momenten die schwarze Macthat des Einzelnen emporwächst. Schon am ersten Tage nach der Ermordung schleuderte 14. Febr. 1820. Clausel de Coussergues in offener Kammer dem Ministerpräsidenten Decazes die Anklage der Mitschuld ins Angesicht, ein Symptom der bevorstehenden parlamentarischen und politischen Stürme. Mit ähnlichen Beschuldigungen traten Artois und die übrigen Glieder der Familie in den Tuilerien auf und forderten mit Ungestüm die Entlassung des Urhebers der verderblichen „Schaufelpolitik“.

## 2. Die letzten Regierungsjahre Ludwig's XVIII.

Dem König Ludwig XVIII. kam es schwer an, sich von Decazes zu trennen. Aber gegenüber dem feindseligen Auftreten der Gegner vermochte er den Günstling nicht zu halten, wie sehr auch derselbe sich beeilte, durch Einbringung neuer Gesetzesvorschläge, welche die freisinnigen Errungenschaften der letzten Jahre wieder aufhoben, in die Strömung des Tages und der Hofluft einzulenken. Decazes wurde entlassen und als Gesandter mit dem Herzogstitel nach London geschickt. Doch ging man nicht sofort zu einem System vollständiger Reaction über. Der Pavillon Marfan glaubte sicherer zum Ziele zu kommen, wenn er behutsam auftrat und mit politischer Klugheit allmählich die Zügel strammer anzog. Er ließ es daher geschehen, daß der König den gemäßigten 21. Febr. bestimmbaren Richelieu abermals an die Spitze des Cabinets stellte und einige Minister in ihren Stellen beließ. Graf Artois gab dem Herzog die Zusage, daß er ihm nicht feindselig entgegentreten werde. Mit neuen Restrictionsgesetzen und unter der Macht der rückläufigen Strömung, die ganz Europa zu überfluthen begann, konnte man im Laufe der Zeit die Fahne der royalistischen Gegenrevolution offener entfalten.

Unter Richelieu wurde die neue Aera der Reaction durch drei Gesetzesvorlagen eingeleitet, von denen zwei eine Beschränkung der persönlichen Freiheit und der Preßfreiheit bezweckten, die dritte die Wahlberechtigung vermindern sollte. Das Ausnahmsgesetz über die Suspension der persönlichen Freiheit räumte den Ministern die Befugniß zu außerordentlichen Verhaftungen ein, das neue Wahlgesetz, bei dessen Berathung in der Kammer wie auf der Straße tumultuarische Scenen zum Vorschein kamen, die an die aufgeregten Sitzungen der Conventszeit erinnerten, war ein Sieg des aristokratisch-royalistischen Princips über das constitutionelle und populäre. Es setzte den zweihundertachtundfünfzig Abgeordneten, die wie bisher von den Kreiscollegien gestellt wurden, eine Anzahl von einhundertzweiundsiebzig Deputirten zur Seite, die von und aus dem höchstbesteuerten Viertel sämmtlicher Wahlberechtigten hervorgehen sollten, eine parlamentarische Körperschaft, die nur durch zwölf- bis dreizehntausend der reichsten Leute geschaffen ward.

Das zweite  
Ministerium  
Richelieu.

15. Febr.  
1820.

6. 21. März  
1820.

15. Mai.